



KULSEN & HENNIG – Pierre du Mois 04/2025

Poule ou œuf - lequel était le premier ?

Les œufs existaient avant les poules

On pourrait donc se contenter de répondre que les œufs sont apparus dans l'évolution bien avant les poules. Après tout, les dinosaures pondaient déjà des œufs et, avant eux, les premiers amphibiens aussi. Les poissons pondent également des œufs, même si ceux-ci n'ont pas de coquille solide. La réponse est donc simple : les œufs existaient bien avant les poules, mais, ce n'étaient pas des œufs de poule.

En revanche, notre question porte sur les œufs de poule. Alors, qu'est-ce qui est apparu en premier : la poule ou l'œuf de poule ?

Là aussi, la réponse est ... l'œuf. Cela devient plus clair si on reformule la question : Qui a pondu l'œuf d'où est sortie la première poule ?

Voilà que la réponse serait donc la poule !

Et bien, pas du tout ! Lorsque nous parlons de « poules », il s'agit simplement d'une dénomination que les humains ont donné à un certain type d'oiseaux singuliers qui étaient dissemblables des autres oiseaux.

Des ancêtres qui ressemblent à des poulets : Quand est-ce qu'un poulet est un poulet ?

En réalité, l'évolution du poulet a été lente. Il n'y a jamais eu vraiment de premier « poulet » distinct dans ce sens, c'est une désignation arbitraire. Il y avait des ancêtres qui se rapprochaient de nos poulets, mais dont l'apparence était encore un peu différente. Toutefois, ces poulets primitifs ont eu des petits, ces petits ont eu d'autres petits et à un moment donné, il y a des temps immémoriaux, une maman oiseau a eu avec un papa oiseau un poussin qui ressemblait tellement aux poulets d'aujourd'hui que nous, ou un expert en oiseaux, aurions peut-être dit : « Ah, c'est maintenant le premier vrai poulet ! »

La mère du premier poulet n'était donc pas encore une poule.

Or, ce premier poulet est logiquement sorti d'un œuf pondu par sa mère, qui n'était néanmoins pas encore une poule. La grande question est maintenant de savoir s'il s'agissait d'un œuf de poule ou pas. Réponse claire : c'était un œuf de poule, car cet œuf est né de la fécondation par un oiseau mâle de l'ovule d'un oiseau femelle. Dans l'œuf, le futur poussin était déjà en train de se développer, et ce poussin portait déjà un patrimoine génétique de poulet. Cet œuf appartient, si l'on veut, au premier stade du poulet en devenir, c'est bien un œuf de poule. **Donc, ce premier œuf de poule existait avant la première poule..**

